

# COPADES

## MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

### Contenido

<b>ACTIVIDAD FINANCIERA.....</b>	<b>2</b>
Banca reitera pedido para aprobar ley .....	2
<b>CONSTRUCCIÓN E INFRAESTRUCTURA .....</b>	<b>2</b>
Ciudades intermedias podrían recibir inversión.....	2
<b>FINANZAS PÚBLICAS .....</b>	<b>3</b>
Cada habitante deberá Q15 mil 691 en el 2026.....	3
<b>REMESAS FAMILIARES .....</b>	<b>3</b>
Va recolectado el 92 % de las remesas familiares .....	3
<b>TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO.....</b>	<b>4</b>
Estas entidades ejecutarán el megaproyecto que promete aliviar el tránsito vehicular en la metrópoli .....	4
<b>CENTROAMÉRICA.....</b>	<b>5</b>
La actividad económica de Nicaragua creció un 7.2% en septiembre .....	5
Exportadores hondureños de café celebran prórroga de la UE a ley contra la deforestación.....	5
Tras dos años de caída, la industria salvadoreña reporta señales de recuperación .....	5
Economía salvadoreña podría crecer más: conozca la nueva proyección estatal .....	6
<b>INTERNACIONALES .....</b>	<b>7</b>
El PIB de Canadá crece 2.6% en el 3T .....	7
La economía india creció 8.2% en el 3T y superó las expectativas .....	7
Confirmaron crecimiento moderado en zona euro.....	8

## ACTIVIDAD FINANCIERA

### Banca reitera pedido para aprobar ley

Es urgente que los diputados al Congreso conozcan, analicen y aprueben la iniciativa 6593, Ley Integral contra el Lavado de Dinero y Otros Activos, a fin de evitar los efectos negativos de una inclusión en la lista gris del Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI), lo cual traería graves consecuencias para el país. Así se resume lo conversado en una actividad de la Asociación Bancaria de Guatemala (ABG) y **Alejandro Arriola**, experto de la Escuela Bancaria de Guatemala, quien sostuvo que esa norma es vital para que no seamos vistos como una economía criminal y un país que lava dinero. Arriola enfatizó que si no se aprueba sería agregado a la lista gris, lo que aislará a este territorio con el calificativo de no cooperar en la lucha contra lavado de dinero y financiamiento del terrorismo y la consecuencia es que costará más salir de allí que en 2001, cuando fue incluido en el listado negro. Además, los riesgos son pérdida o encarecimiento de corresponsalías bancarias, mayores trabas para el comercio exterior, caída de inversión extranjera, afectación de remesas y deterioro de la reputación internacional. Se explicó que no es una iniciativa improvisada, que no ataca la economía informal ni a las pymes, sino que por el contrario, su enfoque se refiere a actividades delictivas y el uso del sistema para lavar dinero y financiar el terrorismo. Los expertos señalaron que se trata de una norma técnica y preventiva, no política, basada en estándares internacionales y busca fortalecer el régimen antilavado y de financiamiento al terrorismo.

(DCA 28.11.25)

## CONSTRUCCIÓN E INFRAESTRUCTURA

### Ciudades intermedias podrían recibir inversión

Escuintla, Quetzaltenango, Zacapa, Chiquimula —en su zona industrial— y Puerto Barrios son las ciudades, fuera del departamento de Guatemala, que cuentan con el potencial productivo para recibir inversión en proyectos de mediana envergadura, gracias a alianzas público-privadas a partir de las reformas a la Ley de Alianzas Público-Privadas (APP), según **Rubén Morales**, director general de Guayacán *Trade & Investment* y exministro de Economía. Las reformas a la Ley de APP fueron aprobadas el martes 25 de noviembre, con 129 votos a favor. Estas nuevas disposiciones aún deben ser sancionadas por el presidente Bernardo Arévalo. La oportunidad para las ciudades fuera del departamento de Guatemala fue presentada durante el foro “Retos y Oportunidades Normativas 2026, una mirada hacia los posibles cambios más importantes para el sector”, organizado por la Cámara de Construcción con el fin de analizar el panorama regulatorio y los cambios más relevantes que impactarán el sector el próximo año. Durante el encuentro se abordaron tres normas: las reformas a la Ley de Alianzas Público-Privadas, la Ley de Infraestructura Vial Prioritaria y la iniciativa de Ley de Aguas. En este tipo de ciudades, conocidas también como intermedias, pueden impulsarse proyectos de infraestructura bajo la figura de alianzas público-privadas. Estos podrían abarcar desde plantas de tratamiento de desechos sólidos hasta centros de acopio, terminales de buses o de transporte pesado, según Morales. “Son proyectos de tamaño medio. No se trata de una gran carretera o una megaobra, porque las municipalidades no tienen la capacidad

# COPADES

técnica para hacer los estudios ni el funcionamiento. Por eso aparece la oportunidad para una alianza público-privada”, explicó el exministro. Para **Rubén Morales**, la decisión sobre dónde construir debe basarse en cuánto aporta la infraestructura a la productividad del país. A partir de ello, considera que es necesario tomar en cuenta dónde está la actividad productiva, cómo se pueden conectar esos nodos con los puertos y cómo establecer la conexión de frontera a frontera. (PL 28.11.25)

## FINANZAS PÚBLICAS

### **Cada habitante deberá Q15 mil 691 en el 2026**

El presupuesto de ingresos y egresos por Q163 mil 469 millones fue aprobado por los diputados del Congreso de la República, con el respaldo del Ministerio de Finanzas (Minfin). Junto con ello, se avaló el esquema de endeudamiento que financiará el programa de gasto estatal para el próximo año. La proyección con datos oficiales de la cartera del Tesoro es que la deuda pública alcanzará los Q287 mil 348.5 millones, con la contratación que se llevará a cabo por medio de operaciones de crédito público, lo que implicará que la deuda por habitante ascienda a Q15 mil 691. La tendencia muestra un crecimiento lineal ya que en 2024 la deuda per cápita era de Q12 mil 964 y en 2025 de Q13 mil 813, por lo que aumenta entre Q2 mil 727 y Q1 mil 878 en esos períodos con lo proyectado para el año siguiente. En 2015, el indicador se ubicó en Q7 mil 871.7. La tendencia muestra un crecimiento lineal, ya que en el 2024 la deuda per cápita era de Q12 mil 964 y en el 2025 de Q13 mil 813. Con lo proyectado para el año siguiente, el aumento sería de entre Q2 mil 727 y Q1 mil 878. En el 2015, el indicador se ubicó en Q7 mil 871.7. Es decir, los diputados autorizaron al Minfin la colocación de bonos del Tesoro como parte del programa de gasto, lo cual también incrementa los indicadores per cápita. Los análisis de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (Asfes), el Centro de Investigaciones Económicas Nacionales (Cien) y el Instituto Centroamericano de Estudios Fiscales (Icefi) coinciden en que una de las preocupaciones durante el actual gobierno es el incremento desmedido de la deuda bonificable, tanto en el 2025 como en el 2026, lo que ha elevado la deuda interna. (PL 28.11.25)

## REMESAS FAMILIARES

### **Va recolectado el 92 % de las remesas familiares**

El 92.2 % del estimado de ingreso de divisas por remesas para este año ha llegado al país, US \$22 mil 599.9 millones al 20 de noviembre, lo que representa un incremento de 19.3 % respecto del mismo período de 2024, según datos revelados por el gerente económico del Banco de Guatemala (Banguat), **Johny Gramajo**. La proyección inicial de la banca central es que al finalizar 2025 la cantidad de dólares por este concepto sea de US \$24 mil 521.6 millones, un 14 % más que el período anterior. No obstante, las autoridades pronosticaron un crecimiento entre 13 y 17 %, pero no descartan que pueda ser superior. La diferencia entre la meta y lo captado es de US \$1 mil 921.7 millones, mientras que el comportamiento desde mayo pasado es que cada mes llegan más de US \$2 mil millones y tomando en cuenta el flujo extraordinario por las fiestas de fin de año, es seguro que lo proyectado será rebasado. El nuevo estimado

# COPADES

es que supere los US \$25 mil 500 millones. El Banguat explica que el alza de transferencias desde el extranjero es extraordinaria, la cual está asociado a temores migratorios de nuestros compatriotas en Estados Unidos, la que, sin embargo, estaría por moderarse en 2026. El pasado 18 de noviembre, el Banco Interamericano de Desarrollo presentó un estudio en el que destaca que Latinoamérica y el Caribe alcanzarán una cifra récord de US \$174 mil 400 millones, un 7.2 % más que 2024. De esta cifra, unos US \$55 mil 395 millones llegarán a Centroamérica, que reporta un crecimiento promedio de 20.4 %. (DCA 28.11.25)

## TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO

### **Estas entidades ejecutarán el megaproyecto que promete aliviar el tránsito vehicular en la metrópoli**

Tras anunciarse el Plan Maestro de Movilidad, se da a conocer cuáles serán las entidades que ejecutarán el megaproyecto que promete aliviar el tránsito vehicular en la metrópoli de Guatemala. El proyecto presentado por la Agencia de Cooperación Internacional de Corea (KOICA) a solicitud de la Agencia Nacional de la Alianza para el Desarrollo de Infraestructura Económica (ANADIE), se basa en tres ejes: El plan maestro de movilidad, Equipo y sistema de cámaras CCTV y Fortalecimiento de capacidades. Se estima que 2.7 millones de vehículos circulan diariamente en la ciudad capital. Esto está provocando saturación en la movilidad urbana. El plan de movilidad contempla la construcción de circunvalaciones y radiales. Son tres circunvalaciones que suman un total de 123 kilómetros y 5 vías radiales que suman 46 kilómetros de longitud. Circunvalación 1: esta tendrá un total de 22.6 kilómetros que se adicionarán al actual anillo periférico. Incluye un túnel para conectar la Calzada Aguilar Batres con el Bulevar Liberación y tres puentes. Se estima un costo de US\$45.9 millones. Este proyecto estará a cargo de la Dirección de Infraestructura Vial Prioritaria (Dipp). Circunvalación 2: este tiene un trazo de 38.2 kilómetros que en su recorrido tendrá 17 puentes y 2 túneles. El costo estimado es de US\$842 millones y la DIPP también estará a cargo de esta obra. Vía radial 1: se construirá entre Mixco-Guatemala desde San Cristóbal para conectar con la zona 11 capitalina. Se extenderá por 8.1 kilómetros. Tendrá 9 puentes y 1 túnel. Su costo será de US\$353 millones y se espera ejecutar a través de la modalidad de una Alianza Público Privada (APP). Vía radial 2: este conectará la avenida Hincapié con Santa Catarina Pinula en el kilómetro 9 de la CA-9 oriente. Se construirán 10 puentes a lo largo de 10 kilómetros de carretera. El costo será de US\$353 millones y se ejecutará mediante una APP. Vía radial 3: serán 6.3 kilómetros para comunicar la calzada Atanasio Tzul, Avenida Petapa con San Miguel Petapa. Incluye 1 puente y un túnel. Tendrá un costo de US\$117 millones aproximadamente para ser ejecutado por medio de una APP. Radial 6: es una propuesta de ANADIE para comunicar la ruta hacia Antigua Guatemala desde San Cristóbal, Mixco. Son 26 kilómetros que tendrán un costo de US\$441 y sería ejecutado con una APP. (LH 28.11.25)

### **La actividad económica de Nicaragua creció un 7.2% en septiembre**

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) en Nicaragua registró un crecimiento interanual del 7.2% a septiembre de 2025, según un informe divulgado este miércoles en Managua por el Banco Central nicaragüense. El IMAE es un indicador que mide los 17 principales sectores de la actividad económica de un país y es utilizado para la toma de decisiones de inversión. El Banco Central de Nicaragua precisó que la variación acumulada del IMAE entre octubre de 2024 y septiembre pasado fue del 7.2%, lo que representó una variación acumulada del 4.6% en el periodo enero-septiembre de 2025, y un crecimiento promedio anual del 4.3%. Las actividades que mostraron los mayores crecimientos en septiembre fueron explotación de minas y canteras (21.2%), construcción (15.6%); comercio (15.1%); hoteles y restaurantes (9.9%); industria manufacturera (7.8%); transporte y comunicaciones (5.7%); pecuario (5.1%); e intermediación financiera (4.7%), principalmente, detalló el emisor. Por su parte, se registraron disminuciones en las actividades de administración pública (-4.2%); agricultura (-1.4%); enseñanza (-0.5%); y silvicultura y extracción de madera (-0.4%), de acuerdo con la información. Para 2025, el Banco Central de Nicaragua estima un crecimiento económico de entre un 3 % y un 4 %, con una inflación anual que oscilará entre el 2 % y el 4 %. El Producto Interno Bruto (PIB) nicaragüense aumentó el 3.6% en 2024 con respecto a 2023, cuando la economía de Nicaragua creció un 4.4%, siendo el cuarto año consecutivo de incremento después de tres periodos de cierre con saldo en rojo, según la entidad monetaria. (forbescentroamerica.com 28.11.25)

### **Exportadores hondureños de café celebran prórroga de la UE a ley contra la deforestación**

La Asociación de Exportadores de Café de Honduras (Adecafeh) celebró este jueves la decisión del Parlamento Europeo de retrasar un año la entrada en vigor del Reglamento sobre Deforestación, lo que permitirá al país adaptar procesos y garantizar el cumplimiento de los requisitos que permiten mantener el acceso a ese mercado. El presidente de Adecafeh, **Basilio Fuschich**, indicó que la ampliación del plazo permitirá incorporar al 100 % de los productores hondureños a la base de datos exigida por la UE y asegurar que todo el café exportado cumpla los estándares de cero deforestación. "Estamos muy contentos porque tenemos un año más para dar fiel cumplimiento e ingresar el 100 % del café bajo esta normativa", subrayó. Fuschich explicó que la normativa europea clasifica a los países productores en categorías de riesgo bajo, medio o alto, y que la prórroga facilitará la consolidación del proceso de verificación sin afectar las exportaciones hacia Europa, que absorbió el 54 % de las exportaciones de café hondureño en 2024. "La exportación de café a Europa va a ser normal como en años anteriores, esa es la gran ventaja que tenemos", añadió. (forbescentroamerica.com 28.11.25)

### **Tras dos años de caída, la industria salvadoreña reporta señales de recuperación**

El sector industrial salvadoreño cerrará el año con señales de recuperación después de un período prolongado de cifras negativas. El presidente de la Asociación Salvadoreña de Industriales (ASI), Jorge

# COPADES

Arriaza, confirmó que la manufactura acumula cuatro meses con variaciones positivas y anticipa un cierre cercano al 1 %. "Estamos muy satisfechos. Desde 2022 no veíamos un dato favorable", afirmó. Las cifras del Banco Central de Reserva (BCR) muestran que la actividad industrial atraviesa un cambio de tendencia tras un 2023 marcado por caídas amplias, con retrocesos de -4.7, -3.8 y -4.5 %, apenas compensados por avances aislados. Durante 2024, el comportamiento siguió irregular con descensos que alcanzaron 4.6 y 4.2 %, aunque empezaron a aparecer señales de estabilización, con meses que lograron recuperaciones cercanas al 2.5 y 2.6 % en la actividad. El giro más claro se observa en 2025. Entre enero y mayo, las variaciones siguieron en negativo, pero desde junio se registra un repunte sostenido con incrementos de 5, 4 y 2.7 %, hasta alcanzar un 5.2 % interanual en septiembre, la mayor expansión reciente. Para Arriaza, este avance "puede marcar el inicio de un buen camino", impulsado por proyectos del Consejo Industrial y un entorno más favorable para la actividad productiva. El presidente de la ASI aseguró que el próximo año podría consolidarse un crecimiento más firme, especialmente en exportaciones, debido al proceso en marcha para reducir aranceles de acceso al mercado estadounidense. "Todavía falta que ambos gobiernos definan cuáles y en qué cantidad, pero ya hay una decisión para disminuirlos y eso abre mejores oportunidades", señaló. (eleconomista.net 28.11.25)

## Economía salvadoreña podría crecer más: conozca la nueva proyección estatal

Las autoridades de los bancos centrales de la región estuvieron recientemente en reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) en República Dominicana donde evaluaron el desempeño de las economías de la región y actualizaron las proyecciones de crecimiento e inflación para cada país. Y en el caso de El Salvador, las proyecciones de crecimiento del PIB que ha publicado el Consejo son que la economía crecerá entre 3.5% a 4%; estas tasas son más altas que las proyecciones de julio, publicadas también por la entidad con datos del Banco Central de Reserva (BCR), que indicaban que la economía del país crecería entre 2.5% y 3%. En septiembre pasado, la ministra de economía **María Luisa Hayem** dijo en una entrevista televisiva que estaban "optimistas". "Nosotros seguimos optimistas que vamos a cerrar este año con ese crecimiento mayor, nuevamente, el que crecimos en décadas anteriores. Estamos hablando de un estimado entre un 2.5 % y un 3 %". Los últimos datos del BCR indican que al primer semestre del año la economía creció 3.22%. Mientras que la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) estimó a finales de octubre que la economía del país crecería 2.8%, el Banco Mundial por su parte estimaba un 2.5%, al igual que el Fondo Monetario Internacional (FMI) que no ha actualizado la estimación. Y aunque los datos de los entes multilaterales varían por décimas, todos apuntaban a que El Salvador sería el país con la menor tasa de crecimiento de Centroamérica. "Creo que el aguinaldo adelantado responde al propósito de darle un empujoncito al dato del crecimiento anual (aunque lo sabremos hasta abril del 2026). Si el aguinaldo hubiera sido pagado en las fechas normales, ese efecto se hubiera diluido en el desempeño económico de 2026, no se reflejaría en una tasa de crecimiento anual un poco más alta en 2025", aseguró. (eleconomista.net 28.11.25)

# COPADES

## INTERNACIONALES

### El PIB de Canadá crece 2.6% en el 3T

La actividad económica canadiense creció por encima de las expectativas en el tercer trimestre, un 2.6% interanual, gracias a un ligero aumento de las exportaciones y la mayor caída de las importaciones desde 2022. La guerra comercial del presidente estadounidense **Donald Trump** ha frenado el crecimiento de su vecino del norte y ha oscurecido sus perspectivas comerciales. El Producto Interno Bruto (PIB) canadiense se contrae 1.8% interanual en el segundo trimestre de 2025 y el Banco de Canadá esperaba un crecimiento de apenas 0.5% para el tercer trimestre. **Katherine Judge**, economista del CIBC, señaló que el crecimiento del 2.6% anunciado por *Statistics Canada* "superó con creces las expectativas", aunque "la composición del crecimiento no fue ideal". Judge destacó que la disminución del 8.6% en las importaciones fue el principal impulsor del crecimiento, mientras que las exportaciones aumentaron solo ligeramente (+0.7 %). *Statistics Canada* también indicó que el aumento de la inversión de capital fue impulsado por el gasto público, mientras que la inversión empresarial se mantuvo estable. Respecto a las inversiones del gobierno, los datos revelan un aumento del 82% del gasto militar. Desde que asumió el cargo en marzo, el primer ministro **Mark Carney** ha impulsado la modernización del anticuado equipo militar de Canadá. Sostiene que el país necesita invertir grandes sumas para cumplir con los objetivos de gasto establecidos por la alianza militar OTAN y para defender la soberanía del país en una época de crecientes amenazas. (eleconomista.com.mx 28.11.25)

### La economía india creció 8.2% en el 3T y superó las expectativas

La economía de India creció un 8.2% interanual en el período julio-septiembre, muy por encima de lo que esperaban los analistas, según datos oficiales publicados este viernes. El crecimiento fue más vigoroso que el del anterior trimestre (7.8%), y superó de lejos las expectativas del mercado, que esperaba un avance del 7.4%, según el Ministerio de Estadísticas de India. Estos últimos datos se vieron impulsados por el aumento de la demanda de los consumidores, el sólido crecimiento del sector manufacturero y factores estadísticos. También reafirman la posición de India como la economía principal de más rápido crecimiento del mundo, y supone una buena noticia para sus responsables políticos. Las autoridades del país han tenido que hacer frente a la debilidad de la moneda local, la caída de las exportaciones y el abandono progresivo de las importaciones de petróleo ruso. El presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, impuso aranceles del 50% a la mayoría de los productos indios como castigo por las compras de petróleo ruso por parte de Nueva Delhi, que según Washington contribuyen a financiar la invasión rusa de Ucrania. Los aranceles comenzaron a surtir efecto desde agosto, y las exportaciones totales cayeron un 11.8 % interanual en octubre, afectadas por la caída de los envíos con destino a Estados Unidos. La prensa india ha informado de un inminente acuerdo comercial con Estados Unidos, pero ninguna de las partes ha anunciado oficialmente ningún avance. (eleconomista.com.mx 28.11.25)

# COPADES

## Confirman crecimiento moderado en zona euro

Los préstamos bancarios a las empresas de la zona euro se mantuvieron estables el mes pasado, mientras que un indicador clave del sentimiento económico de la Unión Europea (UE) subió ligeramente en noviembre, lo que se suma a las pruebas de que el bloque monetario sigue creciendo de forma constante, aunque sea a un ritmo modesto, según los últimos datos publicados ayer. La economía de la zona euro ha demostrado ser inesperadamente resistente a las crisis comerciales y a la incertidumbre de este año, pero el crecimiento sigue sin ser espectacular y el bloque sigue quedando cada vez más rezagado con respecto a sus homólogos mundiales. Mientras que la economía nacional sigue funcionando gracias al consumo estable, las exportaciones, motor del crecimiento en la última década, continúan teniendo dificultades debido a que la industria está perdiendo competitividad, China está desplazando a Europa en mercados clave y los aranceles estadounidenses están afectando negativamente. Los indicadores de confianza económica de la Comisión Europea subieron hasta 97 puntos en noviembre desde 96.8 puntos el mes anterior, una mejora marginal que oculta la divergencia en la evolución de sectores clave. El indicador de confianza industrial volvió a caer tras una ligera mejora el mes anterior, mientras que la confianza de los consumidores se mantuvo estable. Sin embargo, la construcción experimentó un fuerte repunte y también se produjo un notable aumento en el indicador de servicios, lo que dejó el índice general en territorio ligeramente positivo. (eleconomista.com.mx 28.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>